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Die Falkfeier in Hamm
Der preußiſche Lehrerverein hatte diesmal ein Pfingſtfeſt

von beſonderer Bedeutung Wurde doch am Sonnabend
das Falk Denkmal in Hamm enthüllt und galt es doch in
ſeſer Zeit in der niemand weiß wohin das preußiſche

Volksſchulweſen treibt ſich auf die feſten Grundſätze zu
deſinnen von denen die Entwicklung der Volksſchule geleitet
werden muß wenn es in Preußen nicht rückwärts ſondern
vorwärts gehen ſoll Falk ſelbſt hat trotz ſeiner ſechseinhalb
jährigen Miniſterzeit für die preußiſche Volksſchule nur erſt
wenig erreicht Es iſt vieles in den Anfängen ſtecken ge
blieben Die nachfolgenden Männer haben nicht weiter
gebaut was er begonnen ſondern unter ultramontanem
und evangeliſchorthodoxem Druck der geſunden Entwicklung
vielfach Einhalt geboten Wenn man die Beſtrebungen die
ſich heute in den Regierungskreiſen und in den maßgebenden
parlamentariſchen Schichten geltend machen beobachtet ſo
wird man ſich großer Beſorgnis um die Zukunft der
deutſchen Volksſchule die Freiheit des Lehrerſtandes und
die Kulturziele die dem deutſchen Volke geſteckt werden
richt erwehren können

Als Falk am 22 Januar 1872 an Heinrich v Mühlers
Stelle das Kultusminiſterium übernahm fand er zunächſt
das von ſeinem Vorgänger noch eingebrachte Schul auf
ſichtsgeſetz vor durch welches dem Staate die Aufſicht
über alle öffentlichen und privaten Unterrichts und Er
ziehungsanſtalten h werden ſollte Falks Verdienſt
iſt es dieſen Entwurf im Parlamente r Annahme gebracht
zu haben Den Lehrern wurde durch das Schulaufſichts
geſetz die Möglichkeit einer Karriere eröffnet Jhr Trieb zurWeiterbilvung erhielt eine ſtarke Anregung Der Dank r

dieſen Teil ſeines Wirkens kam auch in den Reden die bei
der Enthüllungsfeier am Sonnabend gehalten wurden zur
vollſten Anerkennung Ueber dieſe liegt ein Bexicht der
Köln Ztg vor dem wir folgendes entnehmen
Die Weiherede hielt der Vorſitzende des preußiſchen Lehrer

vereins Rektor Reißmann aus Magdeburg Seine Rede
die geſchickt gefaßt und packend vorgetragen einen tiefen Eindruck
machte enthielt u a folgende Sätze

Wenige Schritte von der Stätte wo Falk zur ewigen Ruhe
gebettet iſt errichten wir dieſes Denkmal Falks Wirkſamkeit
iſt ein Wende und ein Markſtein im Leben der Schule Falk
hieß er ſcharf war ſein Auge hell und klar ſein Blick und
hoch ging der Flug ſeines Geiſtes und dieſe Geiſtesgaben
ſtellte er zielbewußt und kraftvoll handelnd in den Dienſt
ſeines Königs und ſeines Vaterlandes So wurde er der
Volksſchule ein Retter und Erneuerer Es bedeutet mehr
für uns als die Sicherung eines ſtagtlichen Macht
anſpruches wenn Falk ſeine Kraft einſetzte für das ſtaat
liche Schulaufſichtsrecht Jn dieſem Geſetz iſt für
Preußen ſolange Preußen Preußen iſt eine Grundlage ge
ſchaffen worden auch für eine künftige Geſtaltung der Schule
zu der Falk den Anfang gemacht Je klarer und beſtimmter es
ausgeſprochen iſt daß die Schule in exſter Linie eine An
gelegenheit des Staates iſt um ſo mehr darf gehofft
werden daß der Staat alles tut daß die Schule ſo gedeiht
daß ſie ihre Aufgaben erfüllen kann Und das hat Falk getan
Der Erlaß der Allgemeinen Beſtimmungen fand
Jubel und Zuſtimmung freilich auch Angriffe von anderer
Seite Aber dieſe Angriffe ſind ſchon längſt verſtummt Auf
der Grundlage der Allgemeinen Beſtimmungen haben ſich in
der ganzen Lehrerbildung Verhältniſſe entwickeln können die

ſind Nach dem Rücktritt Falks ſind die Lehrer nicht hoffnungs
los geworden Jhre Hoffnung iſt die Quelle ernſten
Strebens Jeder ſoll weiter arbeiten an ſich und in unſern
Vereinigungen einer dem anderen dienend und in weitere
Kreiſe wirkend damit die Schule immer vollkommener ihre
Aufgabe erfüllen kann damit aus ihr hervorgehe eine von
Gottesfurcht durchdrungene Jugend die gefeſtigt iſt in Liebe
und Treue zu König und Vaterland und befähigt zur innigen
Anteilnahme an dem Kulturleben unſerer Zeit

Unter den weihevollen Klängen des zu dieſer Feier gedich
teten und vertonten Liedes Brüder ſchließet euch zum
Kreiſe fiel die Hülle des Denkmals Alle Teilnehmer ent
blößten das Haupt als die lebenstreue Geſtalt Falks ſich
zeigte Der preußiſche Lehrerverein übergab nun das Denk
mal der Stadt Hamm in Obhut Der Erſte Bürgermeiſter
Matthaei verſprach daß die Stadt Hamm das Denkmal
ihres Ehrenbürgers der trotz ſeines hohen Amtes ſo ſchlicht
und einfach unter ſeinen Mitbürgern gelebt habe hoch in
Ehren halten werde Die Stadt werde aber noch ein weiteres
tun müſſen ſie werde ihre Schulen ausbauen und aus
geſtalten im Sinne Falks großer Beifall damit die Jugend
der Stadt Hamm zu deutſcher Zucht und deutſcher Sitte
herangebildet werde Wiederholter Beifall Dann werde
die Stadt Hamm neben dem Denkmal aus Stein und Erz
für Falk noch ein anderes Denkmal errichtet haben das der
preußiſche Lehrerverein gewiß auch würdigen werde Möchte
die Bürgerſchaft an dieſem Denkmal ſich erbauen und lernen
daß die Schule das größte Gut der Gemeinde ſei für das
die reichſten Mittel nicht zu gering ſeien Lebh Zuſtimmung
Auch der Lehrer könne an dieſem Denkmal ſich erbauen zum
Heile der Schule und des Vaterlandes Den erſten Kranz
legte der Kultusminiſter Dr Studt nieder Er trat auf
die Stufen des Sockels und richtete folgende Worte an die
Feſtverſammlung

Jm Namen der preußiſchen Unterrichts Ver
waltung lege ich dieſen Kranz zu Ehren meines unvergeß
lichen Amtsvorgängers nieder an den Stufen des Denkmals
welches Opferwilligkeit und pietätvoller Sinn der
preußiſchen Lehrerſchaft geſchaffen hat Jch habe gleichzeitig
im Namen des mir unterſtellten Miniſteriums der hohen
Genugtuung Ausdruck zu geben daß der Mann der in
den Annalen der preußiſchen Unterrichtsverwaltung einen ſo
hohen Platz wegen ſeiner außerordentlichen Verdienſte um das
Volksſchulweſen einnimmt dieſe ſchöne Ehrung gefunden hat
Noch höher ſind aber zu bewerten die Beweiſe der Liebe und
der Verehrung welche der Vorſitzende des Preußiſchen Lehrer
vereins heute hier zum Ausdruck gebracht hat Jch hoffe daß
der heutige Tag der Ausgangspunkt iſt für die
Feſtigung der Vorſätze die jeder einzelne dahin zu
faſſen hat daß er getren dem erhabenen Vorbild welches
uns durch Falk gegeben worden und in echt preußiſcher Be
rufstreue ſeine Pflicht erfülle zur Ehre Gottes und den er
habenen Jntentionen unſeres allergnädigſten Kaiſers und
Königs entſprechend Ein monumentum aere perennius hat ſich
der Kultusminiſter Falk ſelbſt geſchaffen Jch brauche das nicht
näher auszuſühren nachdem heute ſo vielſeitig die Verdienſte
Falks geſchildert worden ſind Jch wollte nun noch hervor
heben daß die Allgemeinen Veſtimmungen welche
dank dem Miniſter und der Einſicht der Räte an ſeiner Seite
ſchon bald nach ſeinem Amtsantritt erlaſſen werden konnten
eine gute Grundlage für eine geſunde Entwicklung
des Volksſchulweſens gebildet haben eine ſo geſunde Grund
lage daß es den Nachfolgern Falks leicht war darauf fort
zubauen Ein monumentum agere perennius bildet die Tätigkeit
des Miniſters in den Herzen von uns allen Wenn nun vor

wiederum die Grundlage bilden für eine Neuordnun g des
Lehrerbildungsweſens dieſer werden neue r
Ziele geſteckt wie ſie ſchon in dem Erlaß von 1901 enthalten

Pfruilleton
Nachdruck verboten

Die Korweger und die Schweden
Eine Studie von Klaus Hennings

Die Gegenſätze zwiſchen den Völkern Skandinaviens haben
zu der Kriſe geführt die alle Kenner des Nordens ſeit
langem kommen ſahen Die Gegenſätze ſtammen nicht von
heut und geſtern ſondern wurzeln tief in der Geſchichte
und den Charakteren beider Nationen Norwegen und
Schweden teilen die urgermaniſche Neigung zu hartnäckiger
Selbſtbehauptung und zur Abſonderung Der Norden und
er Süden Frankreichs die von ſehr verſchiedenartigen

Stämmen bewohnt ſind konnten zu einem feſten Ganzen
zuſammenwachſen die durchaus ſtammverwandten Norweger
und Schweden können es nicht Und freilich drängt ſie
ſchon gleichſam die Natur auseinander Schweden iſt ein
mächtiges Binnenland mit einer zum Teil nicht ſehr reich
entwickelten Küſte an einem Binnenmeere Norwegen iſt
durchaus Meerland von der See ganz umarmt und durch
eingen 40 Meilen tief dringt der Sognefjord ins Land
a und ſchließt ein Gebiet mit bereits ganz kontinentalem
R ma an den Meeresverkehr an Und die Nordſee die
grwegens Küſte beſpült iſt ein Weltmeer So ſtrebte
fur degen von je weit hinaus weſiwärts die Wikinger

bis nach Grönland hinüber die Seeſahrt und alles
er damit zuſammenhängt bildete von je ein Hauptelement

es nationalen Kultur Schweden aber drängt gen Oſten
dachte einſt bis tief ins heutige Ruſſenreich hinein es

e einmal die Oſtſee zu einem ſchwediſchen Meere zu
en Lage und Veſchaffenheit ſeines Landes laſſen den

rweger in die Ferne ſpähen und ſie aufſuchen Schweden
t ſeinen Mittelpunkt viel mehr in ſich ſelbſt und iſt ein

c a gloſſenes Land So iſt der Nordmann von Natur
eitiedie unruhig unbefriedigt der Schwede neigt mehr zu

eiten Senuſſe zu gegenwärtigem Genügen

uns dieſes Denkmal ſteht das ſo lebenswahr und lebenstreu
die Geſtalt des uns ſo früh Entriſſenen wiedergibt ſo knüpfe
ich daran nicht allein die Hoffnung daß die Stadt Hamm es

Die Union zwiſchen Schweden und Norwegen die jetzt in
die Brüche geht iſt nicht die erſte ihrer Art Jm Jahre
1319 wählten die Schweden den dreijährigen König von
Norwegen Magnus Eriksſon der der Sohn eines ſchwediſchen
Herzogs war auch zu ihrem König die erſte ſchwediſch
norwegiſche Union war hergeſtellt Sie hielt nicht lange da
der König es keinem der beiden Völker ganz recht machen
konnte ſie ward erneuert doch nur um bald wieder ſich
zu löſen Die ganze ältere Geſchichte der beiden großen
Länder im Norden iſt Jahrhunderte lang ein wirres und
im ganzen wenig erfreuliches Hin und Her von Gegnern
Kämpfen Empörungen Abſetzungen Verbindungen und
Trennungen und für Norwegen endet dies Chaos erſt mit
der Vereinigung des Landes mit Dänemark die bekanntlich
in letzter Linie auf die Kalmariſche Union von 1397 zurück
geht Der energiſchen Margarete von Dänemark gelang es
damals für einige Zeit alle drei Reiche unter einen Hut zu
bringen und das war die zweite Union zwiſchen Schweden
und Norwegen Als aber Guſtav Waſa das ſchwediſche
Volk unter ſeiner Herrſchaft einigte gingen die Geſchicke
beider Länder auseinander um ſich erſt nach beiläufig
300 Jahren wieder zu verbinden

Aber ohne Berührung blieben die Nachbarn nicht Leider
war die Berührung meiſtenteils eine rauhe Denn bei den
häufigen kriegeriſchen Auseinanderſetzungen zwiſchen den
norwegiſchen Rivalen zwiſchen Dänemark und Schweden
bildete Norwegen ſehr oft den Kampfſchauplatz zuweilen
ſogar das Streitobjekt wie denn z B im 17 Jahrhundert
erhebliche Teile des Landes von Dänemark an Schweden
abgetreten werden mußten Der Schwede war ein häufiger
Gaſt im Lande und ſeine Spur war blutig Der ſieben
jährige Krieg mit dem öſtlichen Nachbarn 1563 70 der
ſchwere Drangſale über das Land brachte legte vielleicht den
tiefſten Grund zu der Verbitterung der Norweger gegen die
Schweden Jm 17 Jahrhundert löſte man darf faſt ſagen
ein Schwedenkrieg den anderen ab im 18 fiel Karl XII
vor einer norwegiſchen Feſtung dann wieder verſuchte ſich
Guſtav IV Adolf für ſeine Verluſt in Deutſchland und Finn
land in Norwegen Erſatz zu holen kurz man begreift es

Monarchen

r zur Ehre rechnen wird das Denkmal würdig zu erhalten
ondern auch die weitere Hoffnung daß die Augen die ſo treu

gebtickt haben auch weitere Generationen der Lehrerſchaft be
grüßen werden ſo oft ein Lehrer hier vorübergeht und ſo oſt
hier eine Verſammlung ſtattfindet Mit dieſen aufrichtigen
Wünſchen begleite ich die heutige Feier welche das bin ich
ſicher einen Markſtein bilden wird in der Geſchichte und
der Enkwicklung nicht bloß der preußiſchen ſondern der ganzen
deutſchen Lehrerſchaft

Den zweiten Kranz legte der Präſident des Oberlandes
gerichts Hamm Dr Holtgreven nieder Er zeichnete ein
umriſſenes Bild Falks des Ehrenmannes mit dem lautern
Charakter und verſicherte daß das Oberlandesgericht Hamm
ſeinen Präſidenten nie vergeſſen ſondern ihm Liebe und
Verehrung bewahren werde bis in ſpäteſte Zeiten Den
Kranz des preußiſchen Lehrervereins begleitete die Widmung

Dem Erneuerer der preußiſchen Volksſchule in Dankbarkeit
und Verehrung und den Kranz des deutſchen Lehrer
vereins das Wort Du haſt die Schule von ihren Feſſeln
frei gemacht Dann folgten Kränze von Lehrervereinen
Schulen Körperſchaften in unüberſehbarer Zahl Als dieſe
Feier zu Ende war lagen Berge von Lorbeer und Blumen
durchwunden von koſtbaren Schleifen in allen Farben rings
um das Denkmal

Vom Denkmalplatze zog hierauf der größte Teil der Feſt
verſammlung durch die herrlichen Anlagen des Kurparks in
den Bürgerſchützenhof zum Feſtmahl Mehr als acht
hundert Perſonen nahmen an den Tafeln Platz Hier wie
bei der Gedächtnisfeier in der Reichshalle war auf der
Bühne des Saales in einen Hain von Pflanzen und Blumen
eine Büſte des Miniſters Falk aufgeſtellt und um dieſe die
Büſten der drei Kaiſer unter denen Falk gewirkt hat An
der Ehrentafel nahm den Ehrenſitz Oberſt v Falk ein rechts
von ihm ſaß der Kultusminiſter Dr Studt links der Vor
ſitzende des preußiſchen Lehrervereins Rektor Reißmann
Den erſten Trinkſpruch der dem Kaiſer galt brachte der
Miniſter Dr Studt mit folgenden Worten aus

Zunächſt möchte ich einen kurzen Rückblick auf die heutige
Feier werfen Das Denkmal das hier heute enthüllt worden
iſt bildet den Ausgangspunkt einer Feier die allen Beteiligten
in dankbarſter Erinnerung bleiben wird Jch glaube daß
namentlich die Art und Weiſe wie Falk heute gefeiert worden
iſt auf alle Beteiligten den erhebendſten Eindruck gemacht
hat Jch darf hinzufügen daß es mir vergönnt war zu der
Zeit als der Miniſter Falk Oberlandesgerichtspräſident von
Hamm war Oberpräſident von Weſtfalen zu ſein und zehn
Jahre hindurch ſein Wirken in dieſer wichtigen Stellung
beobachten zu können Jn denſelben Räumen in denen
wir dieſes Feſt feiern hat 1897 die 50 jährige Jubelfeier
der Amtstätigkeit Falks ſtattgefunden Die damaligen
Wünſche gipfelten darin daß ſein Leben ſich noch lange reich
an Segen geſtalten möge Gott hat es anders gefügt
Selbſt ſeine politiſchen Gegner erkannten damals an
daß Herr Falk ein Muſter an Pflichttreue war und namentlich
während ſeines Wirkens auf dem hieſigen wichtigen Poſten
in größter Sachlichkeit und Strenge aber auch nach Recht und
Gewiſſen ſeines Amtes gewaltet hat und immer des Satzes
eingedenk war daß nur der in ſeiner Stelle voll ſeine Pflicht
erfüllen kann der an ſich ſelbſt die größten Anforderungen
ſtellt Dieſer Satz entſpricht gerade den Traditionen unſeres
Herrſcherhauſes Der Satz Du mußt deine ganze Kraft in
den Dienſt des Vaterlandes ſtellen hat ein ſtarkes Band
zwiſchen Krone und Volk geſchlungen Unſer Kaifer iſt ein
ausgezeichneter Repräſentant dieſer Ueberlieferungen

Der Miniſter feierte vor dem Hoch auf den Kaiſer dieſen
noch als Friedensfürſten als zielbewußten kraftvollen

wohl daß die Norweger dem Abſchluſſe der Union mit
Schweden 1814 keineswegs ſehr hold geſinnt waren ſondern
daß wie Jacob Aall in ſeinen Aufzeichnungen ſagt in ihren
Herzen gleichſam wie mit der Muttermilch aufgeſogen eine
natürliche Abneigung gegen jede Zuſammenſchmelzung der
beiden Reiche lag

Allein auch ihren Charakteren nach waren die beiden
Völker in den Jahrhunderten nur auseinandergerückt Die
Schweden hatten eine große heroiſche Zeit deren Höhepunkte
Guſtav Adolf und Karl XII bezeichnen hinter ſich ſie waren
von Selbſtbewußtſein erfüllt beſaßen eine Tradition an die
ſie ſich hielten waren nun aber freilich auch erſchlafft und
ruhebedürftig Sie hatten eine Vergangenheit die Norwegeraber eine Zukunft Dieſe begannen ſich erſt jetzt mit vollem

Bewußtſein als ſelbſtändige Volksindividualität zu fühlen
und durch keine Tradition gebunden waren ſie in der Wahl
ihrer Mittel zur Ausprägung ihres Volkstums und zur
Ausbildung ihrer ſtaatlichen Lebensformen kaum beſchränkt
Jm ganzen 19 Jahrhundert waren ſie es die vorwärts
drängten und die Schweden waren es die bremſten Die
Norweger waren auf dem politiſchen Gebiete die Angreifer
aber ſie waren Konquiſtadoren auch auf dem Felde der
Kultur Norwegens kulturelle Entwicklung im 19 Jahr
hundert iſt der Schwedens überlegen Vor 100 Jahren
waren die Norweger noch kein ſelbſtändiges Kulturvolk
heut haben ſie ſich dieſe Stellung errungen Sie haben der
Weltliteratur in Björnſon und Jbſen zwei Dichter geſchenkt
die zum Teil tiefgehenden Einfluß auf die Literatur aus
wärtiger Völker ausgeübt haben und an Bedeutung Slkrind
berg und die Lagerlöf überragen Sie haben der Muſik in
Grieg einen Meiſter gegeben Auf anderen Gebieten der
Kultür ſind ſie jedenfalls hinter Schweden kaum zurück
geblieben Nordenſkjölds Ruhm tritt auf norwegiſcher Seite
der Nanſens gegenüber Mit all dieſen Leiſtungen aber iſt
zugleich das norwegiſche Nationalgefühl ſtärker und ſtärker
wanm denn ſeine Heiligtümer und ſeine Sprache machen
ein Volk

Was die Sprache der beiden Völker angeht ſo iſt das
Schwediſche eine weiche wohllautende wohlklingendo
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m weiteren Verlauſe des Feſtes feierte der Vorſitzended Deutſchen Lehrervereins Röhl Berlin die Familie
alk worauf Oberſt v Falk ein Hoch auf den Deutſchen

ehrerverein ausbrachte Als er dabei hervorhob die
preußiſche Volksſchule ſtehe in guter Hut hüllte
die ſonſt ſehr beifallsfreudige Verſammlung ſich in ernſtes
Schweigen Hoffentlich bleibt die Falkfeier nicht nur eine
Gedenkfeier der deutſchen Lehrerſchaft ſondern wird ſie auch
ein Markſtein in der Geſchichte der deutſchen Volksſchule
und der Anlaß daß die preußiſche Regierung wieder
an die Falkſchen Reformen anknüpft um auf
dem von ihm begonnenen Wege weiter fortzufahren und
die Schule aus den Feſſeln der Reaktion zu befreien Das
Volksſchulintereſſe iſt konzentriertes Staatsintereſſe Was
der Staat tut um ſeine Volksſchulen zu pflegen und zu
fördern das wird eine künftige Generation dem Staate in
hohem Maße wieder einbringen Der Staat der ſein
Volksſchulweſen fördert fördert ſich ſelbſt am meiſten

Deutſehes Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Der Kaiſer beſtimmte endgültig den Kreuzer Ariadne
als Begleitſchiff der Hohenzollern während der Kaiſerfahrt

gen Enghaven Die Kaiſerflottille fährt am
onnerstag ab

Der erbliche Adel iſt dem Landrat des Kreiſes Schroda
Dr jur Karl Georg Friedrich Roſe Beſitzer des Fideikommiſſes
Bialokoſch im Kreiſe Birnbaum verliehen worden

Generalverſammlung des Verbandes
dentſcher Bergarbeiter

Der Bergarbeiter Huſemann Bochum referierte am Sonn
abend über die Erhöhnng der Beiträge und die Einführung von
Notunterſtützung bei Krankheitsfällen Die jetzigen Beiträge
von 20 Pf pro Woche ſelen durchaus ungenügend Der Redner
empfahl die Einführung eines Staffeltarifs Für einen Durch
ſchnittstagelohn von 3,25 M ſollte der Beitrag hiernach 30 Pf
bis zu 3,75 M Durſchnittstagelohn 40 Pf bei höheren Tage
löhnen 50 Pf wöchentlich ausmachen Nach den jetzigen Lohn
verhältniſſen würden ſomit im Ruhrrevier 50 Pf im Saarrevier
und Oberbayern 40 Pf in Oberſchleſien Sachſen und im Be
r Halle 30 Pf Wochenbeitrag erhoben werden Zu dieſem

orſchlage des Verbandsvorſtandes lagen zahlreiche Ab
änderungen vor So fordern Anträge aus dem Ruhrrevier eine
gleichmäßige Erhöhung des Beitrages auf wöchentlich 50 Pf
andere 40 Pf

Ferner wurde am Sonnabend nachmittag eine Reſolution
eingebracht die für eine internationale Verſtändigung unter den
Arbeitern eintritt und die Bildung eines internationalen
Arbeiterſekretariats empfiehlt Aus dieſem Grunde ſoll
der diesjährige Kongreß in Lüttich beſchickt und dort auf die
Schaffung eines ſolchen Arbeiterſekretarigts event mit Be
ſchränkung auf Deutſchland Frankreich Belgien und Oeſterreich
angeſtrebt werden Sollte auch das in den engeren Grenzen

ehaltene Projekt ſcheitern ſo ſoll Deutſchland von einer weiteren
eſchickung der internationalen Kongreſſe Abſtand nehmen Eine

weitere Reſolution ſucht die dem Verbande angehörigen Berg
arbeiter völlig in das ſozialdemokratiſche Lager
überzuführen Sie lautet

Die Generalverſammlung des Deutſchen Bergarbeiter
Verbandes erklärt Die von der Verbandsleitung während
des Generöolſtreiks im Ruhrgebiete befolgte Taktik war ge
boten durch die unnmſtößliche Tatſache daß die Organiſation
der Bergleute nicht einheitlich und ſchon deshalb ſehr mangel
haft iſt ferner durch den Umſtand daß unter den gegebenen
Verhältniſſen nur den Werksbeſitzern ein Streik erwünſcht
ſein konnte Ein längeres Ausharren im Streik hätte zur
zeit den Arbeitern keinen Erfolg der gewerkſchaftlichen und
politiſchen Arbeiterbewegung aber ſchweren Schaden zugeſügt
Die Generalverſammlung iſt der Ueberzeugung daß der Berg
arbeiterſchaft noch große Kämpfe gegen das rückſichtsloſe
Unternehmertum bevorſtehen Um hierfür gerüſtet zu ſein
bedarf es unbedingter Einigkeit der Bernfsgenoſſen bedentender
äußerer Ausbreitung und finanzieller Stärkung des Berg
arbeiter Verbandes und tüchtiger gewerkſchaftlicher Ansbildung
der Mitglieder Die Generalverſammlung fordert die Kame
raden aber auch auf aus dem Generalſtreik die Lehre zu
ziehen daß eine Nurgewerkſchaftlerei vom Uebel
iſt und deshalb jeder Bergmann ſich auch parteipolitiſch
ebenſo energiſch ats gewerkſchaftlich zu betätigen hat Nur
gewerkſchaftliche und politiſche Organiſation und Agitation
kann die Arbeiterſchaft befreien aus den entwürdigenden
Feſſeln des kapitaliſtiſchen Ansbeutertums

Ein weiterer Antrag wünſcht die Schaffung eines Spar und
Kampffonds Es wurde dann in eine allgemeine Be
ſprechung der zahlreichen zur Statutenänderung vor
liegenden Anträge eingetreten Nach der allgemeinen Be
ſprechung ſoll eine Kommiſſion von 21 Mitgliedern einen neuen
Statutenentwurf redigieren

Politiſches

Der Tod des Fürſten Leopold von Hohen
zollern weckt die Erinnerung daran daß der Verſtorbene bei
den Septennatswahlen im Februar 1887 in Düſſeldorf
von den vereinigten Mittelparteien als Reichstags
kandidat gegen den damaligen Zentrumsabgeordneten Lucius
aufgeſtellt worden iſt Fürſt Leopold der katholiſch war und als
Erbprinz lange Jahre auf Schloß Benrath bei Düſſeldorf reſidlertdatte erfreute ſich dort in weiten Kreiſen der größten Beliebt
heit ſo daß man hoffte mit ſeiner Kandidatur auch eine größere
Zahl katholiſcher Stimmen zu gewinnen Doch am Wahltage
ielen auf den Zentrumskandidaten Rittergutsbeſitzer Auguſt

Lucius 16,490 Stimmen gegen rund 8500 die für den Fürſten
von Hohenzollern und 2900 die für den Sozialdemokraten ab
gegeben wurden Lucius hatte alſo die abſolute Mehrheit und
das Düſſeldorfer Mandat blieb dem Zentrum das es ſeit 1871
bis heute noch behauptet

Albert Träger der Dichter und Parlamentarifer feierte
am 12 Jnni im Hanſe ſeines Schwiegerſohnes in Guben ſeinen
75 Geburtstag Träger wurde 1830 in Augsburg geboren wo
ſein Vater Redakteur des im Cottaſchen Verlage erſcheinenden
Ausland war Jn früher Jugend ſiedelte er mit den Eltern

nach Naumburg über Er ſtudierte Rechtswiſſenſchaft in Halle
und Leipzig war Rechtsanwalt und Notar in Naumburg und
übt heute noch in voller Rüſtigkeit die Praxis in Berlin aus er
iſt wegen ſeiner überzeugenden Beredſamkeit als Verteidiger
immer ſehr geſchätzt worden Jn das parlamentariſche Leben
trat Träger 1874 ein zuerſt als Vertreter von Reuß j L im
Reichstag 1880 vertrat er Berlin 1884 Grünberg Freyſtadt ſeit
1887 Oldenburg II Jn das preußiſche Abgeordnetenhaus ſchickten
ihn im Jahre 1879 zum erſten Male Frankfurt a dann ver
trat er 1884 1887 Hamm Soeſt und ſeit 1891 Berlin I Außer

verſchiedenen Aufſätzen ſchrieb Träger Gedichte die 1858 zum
erſten Male geſammelt erſchienen und ſeitdem in zahlreichen Auf
lagen verbreitet worden ſind Auch einige Theaterſtücke ſtammen
aus ſeiner Feder Träger iſt ein Redner von Geiſt und Humor
der in der Volksvertretung gerne gehört wird einer der wenigen
die aus der beſſeren Vergangenheit noch aktiv und in unge
brochener Kraft herüberragen Noch bei den Verggeſetzen trat
er im Abgeordnetenhauſe als Redner ſeiner Fraktion auf Er
hielt dabei eine vielbemerkte Rede über die Kartelle in der er
bekundete daß er die Zeichen der Gegner mit offenen Augen in
ſich aufzunehmen und mit ſcharfem Verſtande zu deuten weiß
Politiſch iſt Träger ſich und ſeiner Partei der Freiſinnigen
Volkspartei allezeit treu geblieben

Die Mitglieder der ſtädtiſchen Verwaltungen und Körper
ſchaften Englands mit Lord Lyveden an der Spitze treffen am
13 d in Aachen ein und reiſen am 15 nach Köln

Parlamentariſches

Zur Reichstagserſatzwahl in Eſſen wurde in der
am 10 d M nachmittags unter dem Vorſitze des Herrn Wieſe
Werden ſtattgehabten Delegierten Verſammlung der Centrums
partei des Wahlkreiſes Eſſen Stadt und Land beſchloſſen
Arbeiterſekretär Giesberts in Gladbach der am
Sonntag den 18 Jnni ſtattfindenden großen Vertrauensmänner
Verſammlung als Kandidaten für die demnächſtige Reichstags
wahl in Vorſchlag zu bringen

Für die Reichstagserſatzwahl in Kattowitz
Zabrze ſtellte das Zentrum den Pfarrer Kapitza Tichanu
einen bekannten Vorkämpfer des Antialkoholismus als Kan
didaten auf

Laut amtlicher Feſtſtellung ſind bei der Reich stags
ſt ich wasl am 8 d M im 9 haynoverſchen Wahlkreis für
Hausmann natlib 14,357 und für Brey Soz 10,166 Stimmen
abgegeben worden

Parteinachrichten

Bei der Reichstagserſatzwahl in Hameln
Springe hat die ſozialdemokratiſche Partei einen
Stimmenrückgang von 1486 Stimmen gehabt die Sozialiſten
erhielten nämlich 8712 Stimmen gegen 10198 im Jahre 1903
Dagegen haben die antiſozialiſtiſchen Parteien zuſammen 550
Stimmen gewonnen Der Vorwärts ſelbſt muß zugeben daß
es gar keinen Sinn habe den Stimmenrückgang mit ſolchen
Argumenten wie Abzug der Wähler und dergleichen zu erklären
Es ſei nahezu um dieſelbe Jahreszeit gewählt worden ie 1903
und auch die übrigen Verhältniſſe ſeien die gleichen geweſen wie
damals Das Centralorgan der ſozialdemokratiſchen Partei ver
mag auch den Stimmenrückgang nicht mit dem Mangel einer
Wahlparole zu erklären denn eine beſſere Parole als die Berg
geſetznovelle und den Hilgerprozeß in Trier habe es noch nie
gegeben Selbſtverſtändlich bemüht ſich uun der Vorwärts
den Verleumdungen Verdrehungen und Lügen der
gegneriſchen Parteien einen Teil der Schuld zuzumeſſen aber er
wagt doch nicht zu leugnen daß die Sozialdemokraten
ſelbſt an ihrem Rückgange einen großen Teil der Schuld
tragen Die Agitation müſſe ſyſtematiſch betrieben werden aber
nicht ſchematiſch Wir verſänmen zu oft die beſten Gelegen
heiten zur Agitation und es würde gar nichts ſchaden wenn die
Genoſſen die es ſo meiſterhaft verſtehen durch ihre Bekämpfung
der eigenen Partei genoſſen den Gegnern Material
an die Hand zu geben einmal ſelbſt in der Kleinagitation

Sprache mit einer dunkeln Färbung ſozuſagen der Färbung
einer Altſtimme die übrigens ſich in Schweden auch auf
fallend häufig und ſchön findet Man hat es ganz gut
das Jtalieniſche des Nordens genannt Die Norweger
haben während der Vereinigung mit Dänemark die däniſche
Sprache übernommen Jhre alteinheimiſche Sprache iſt ins
Volk d h ins Bauerntum geſunken und lebt dort in
zahlreiche Dialekte zerfallen noch fort Dieſe Dialekte ſind
naturfriſch und kernig aber rauh und derb man möchte ſie
eine Art Naturſprache nennen Allein auch das Däniſche
hat ſich doch im norwegiſchen Munde gar ſehr verändert
Es hat nicht allein an Formen und an Wortſchatz erhebliche
Umwandelungen erlitten ſondern es iſt vor allem auch im
Klange eine ganz neue Sprache geworden Das weiche

rh verſchliffene Däniſche hat ſich zu einem ſtrengen
eſten und etwas harten Norwegiſch entwickelt das dem

Däniſchen an Kulturfeinheit nicht ebenbürtig aber an
friſcher Bildnerkraft und quellender Natur ihm überlegen
iſt Eine im Norden gängige Anekdote kennzeichnet mit dem
Unterſchiede der Sprache zugleich den der Charaktere der
beiden Völker mit humoriſtiſcher Schlagkraft Der Schaffner
will die Coupétüren ſchließen Nehmen Sie Jhre Beine
rein ruft der Norweger einer unvorſichtigen Reiſenden zu
Achten Sie auf Jhren kleinen Fuß liebes Fräulein ſagt

der Schwede Der Schwede iſt höflich und liebenswürdig
von Natur er wird leicht herzlich ohne daß man dahinter
ar zu viel ſuchen muß er liebt das Leben und nimmt es
egquem er ſucht die Heiterkeit und den Genuß legt auf

Eſſen und Trinken großen Wert und läßt wohl auch mal
fünf grade ſein Der Norweger neigt eher zur Formloſig
keit und faßt gegen das Formvolle leicht ein Mißtrauen
wie er überhaupt das was er nicht verſteht oft mißtrauiſch
beargwöhnt Sein Leben und ſein Wert Knd ganz vor
wiegend innerlich Er faßt ſeine Anſichten langſam und
hält ſie mit Zähigkeit oft mit verderblicher Zähigkeit feſt
Er nimmt das Leben überaus ſchwer und macht es in der
Regel ſich und anderen ſchwer Jbſens Doktor Relling in
der Wildente der ſtändig mit der ſittlichen Forderung

herumläuft iſt eine echt norwegiſche Figur Der Norweger
iſt eine kritiſche Natur kritiſch gegen ſich und gegen andere
er läßt ſich nicht leicht durch Unechtes blenden zerſtört ſich
aber auch oft durch übertriebene Kritik die Freude am
Echten und das Verſtändnis dafür

Von den beiden Völkern hat das ſchwediſche in ſeinem
Charakter mehr Aehnlichkeit mit den Franzoſen das nor
wegiſche mit den Deutſchen J der Tat haben die Schweden
auch viel Sympathie für die Franzoſen die ſeit Ludwig IVihre hiſtoriſchen undesgenoſſen ſind Für uns Deutſche

haben ſie im Grunde nicht viel übrig 1864 und 1870 war
ihre Stimmung entſchieden n uns und noch heute iſt
37 Verhältnis zu uns ſehr e atoniſch Die Sympathien der

orweger gelten in erſter Linie England das mit ihnen
durch alte Handelsverbindungen verknüpft iſt Die Eng
länder haben e als Touriſtenland entdeckt und ſind
dadurch mit ſeinen Bewohnern vielfach in enge Beziehung
getreten Jn England die gebildeten Norweger
noch heute das wahre Land der Freiheit ſehen zu ſollen
Sigurd Jbſen ſtellte Gladſtone über Bismarck den er aller
dings nicht recht verſtand Gegen die Deutſchen herrſchte
in Norwegen noch vor beiläufig 15 Jahren unverkennbare
Abneigung wobei u a die Parteinahme für das altver
bundene Dänemark mit der unerloſchenen Erinnerung an
die Uebergriffe der Hanſeaten in den Städten zuſammen
wirkte Dieſe Abneigung ward neuerdings durch aufrichtige
Achtung für die Leiſtungen des modernen Deutſchland ge
mildert deren Anerkennung ſich die norwegiſche Ehrlichkeit
nicht zu entziehen vermochte Der deutſche Touriſtenſtrom
hat aus verſchiedenen Gründen gemiſchte Gefühle im Lande
erregt dagegen hat der Kaiſer nach und nach wirkliche
Sympathie in Norwegen geweckt und durch ſein Eingreifen
beim Brande in Aaleſund ſich aufrichtige Anhänglichkeit er
worben So kann man im ganzen ſagen daß die Stimmung
der Norweger in bezug auf Deutſchland im letzten Jahr
zehnt günſtiger geworden iſt an einem wirklichen Verſtänd
nis des dentſchen Volkscharakters aber fehlt noch viel

nicht durch überlegene Witze ſondern durch überz gende Be
führung Parteigenoſſen werben würden Daß das letztere es
weniger geſchieht als das erſtere iſt nun einmal Tatacge iel
wir müſſen dieſem Zuſtande ein gut Teil unſeres Mißer t nd

zuſchreiben tolgesT Ueber die Haltung des Vorwärts gegentaktiſchen Varteifragen iſt bekanntlich die Mißſünng er
unter den Sozialdemokraten ſehr groß da der Vorwärts
dieſen Fragen lediglich eine referierende Haltung einnimmt r
ein eigenes Urteil abzugeben Die Leipziger Volkszeitung u
Herrn Franz Mehring hat einem abſprechenden Urteil d
den Vorwärts unlängſt wieder zugeſtimmt Sie drückt d
Centralorgan der Partei auch neuerdings ihre Verachtung
und meint höhniſch daß auch im Auslande die Einſicht w
man könne ſich über die innere Entwicklung der deutſchen Arbeit v
bewegung aus jedem andern Parteiblatt beſſer unterrichten
aus dem Vorwärts Schließlich wünſcht Herr Mehring daß
bei der bevorſtehenden Reviſion des Organiſationsſtatuts de
Sotz Centralorgan der Partei iſt der Vorwärts
geſtrichen würde Unter den obwaltenden Umſtänden habe er
nicht Sinn und Verſtand

Kirche und Schule
Die diesjährige Pfingſtverſammlung aller durch den

Köſener Kongreß vertretenen dentſchen Korpsſtudenten hat
eine Entſchließung gefaßt in welcher ſie erklärt daß ſie durch
die vor den Rektoren zu Berlin abgegebenen Erklärungen des
Miniſteriums zwar den augenblicklichen Grund der tiefen Be
unruhigung weiter akademiſcher Kreiſe hinweggeräumt ſieht daß
ſie jedoch noch nicht die ernſte Beſorgnis verloren hat es werde
auch für alle Zukunft die akademiſche Freiheit unangetaſtet
bleiben Der Köſener Kongreß erkennt jedem deutſchen Studenten
das Recht und die Freiheit zu ſich mit anderen auf dem Boden
irgendwelcher Weltanſchauung zuſammenzuſchließen er ſteht aber
innerlich im ſchärfſten Gegenſatze zu jeder Verbindung die unter
dem Deckmantel der Konfeſſion den Zweck verfolgt das
freie deutſche Geiſtesleben unſerer Hochſchulen zu
untergraben Wir erachten es daher für eine nationale
Pflicht den Kampf gegen Verbindungen die unſer vaterländiſches
Empfinden verletzten mit allen uns zu Gebote ſtehenden Mitteln
zu führen Mit dieſer würdigen Erklärung ſind die Be
mühungen der Krenuzztg die Korps von der Bewegung für die
akademiſche Freiheit abzuſplittern endgültig abgetan

Ein Vertretertag der ſogen Deutſchen Freken
Studentenſchaft findet vom 13 bis 15 Juni in Weimar
ſtatt zugleich mit dem erſten Vertretertag der Altfinkenverbände
Als Thema für den Diskuſſionsabend zu dem alle Akademiker
Zutritt haben iſt in Ausſicht genommen Freie Studenten
ſchaft und konfeſſionelle Verbindungen

Der W 8 C Verband der Korps der techniſchen Hoch
ſchulen faßte zur Frage der akademiſchen Freiheit ein
ſtimmig folgende Reſolution

Der Weinheimer Senioren Konvent ſteht feſt und einmütig
auf dem Boden der in Eiſenach und Weimar gefaßten Beſchlüſſe
des Verbande s deutſcher Hochſchnlen und hält es für ſeine
Pflicht für die Wahrung ſtudentiſcher Jntereſſen und für die
tatkräftige Unterſtützung der bedrängten Studentenſchaften nach
Kräften einzutreten

Verwaltung und Rechtspflege
Der Reichsanzeiger veröffentlicht das Geſetz betreffend

Aenderungen des Gerichtsverfaſſungsgeſetzes vom
5 Juni Durch dieſes Geſetz wird bekanntlich die Zuſtändigkeit
der Schöffengerichte erweitert und eine Entlaſtung der Straffſenate
des Reichgerichts herbeigeführt

Frauenfrage
Jn Danzig hat der dort tagende Frauentag mit einer

tumultnoſen Verſammlung ſeinen Abſchluß gefunden Man be
richtet darüber ans Danzig Jm Anſchluß an die 86 General
verſammlung des Bundes deutſcher Frauenvereine
hatte die Eentralſtelle für Arbeiterinnenorganiſation des Ver
bandesfortſchrittlicher Frauenvereine eine öffentliche Arbeiterinnen
verſammlung einberufen für die Margarete Friedenthal und
Elſe Lüders als Referentinnen beſtimmt waren Die Themata
die behandelt werden ſollten lauteten Wie können die
Arbeiterinnen ihre Lage verbeſſern und Schutz den Müttern

Schutz den Kindern Schon lange vor Beginn war der
Saal bis auf den letzten Platz gefüllt und es herrſchte große
Erregung wenngleich die beiden Referentinnen zunächſt noch
ruhig angehört wurden Margarete Friedenthal wies in
ihrem Vortrag auf die Notwendigkeit der Organiſation hin
während Elſe Lüders vom Staate einen beſſeren Schutz für
Wöchnerinnen und Säuglinge verlangte Dazu gehöre eine
Verkürzung der Arbeitszeit die Erhöhung des Schutzalters
jugendlicher Arbeiterinnen von 14 auf 18 Jahre das Verbot der
Frauenarbeit in gefährdeten Betrieben und die Einführung einer
ſtaatlichen Mutterſchaftsverſicherung Jn der Diskuſſion
ſprach zunächſt Fräulein Anna Pappritz Berlin die die ſozial
demokratiſchen Männer ermahnte ihren Frauen in der Wirt
ſchaftsführung beizuſtehen Gegen dieſe Ausführungen wandten
ſich drei Redner Mitglieder der ſozialdemokratiſchen Partei die
zum Teil mit großer Lebhaftigkeit ſprachen Während der Rede
des dritten Redners entſtand ein ſolcher Lärm daß der
überwachende Polizeibeamte die Verſammlung aufzulöſen
ſich gezwungen ſah Der Lärm entſtand durch zahlreiche Zurufe
der beiden Strömungen die in der Verſammlung anweſend
waren der chriſtlichen und der ſozialdemokratiſchen Die Sozial
demokraten denen ſonft in Danzig kein Lokal zur Verfügung
ſteht benntzten die ihnen gebotene Gelegenheit um einmal zir
Danziger Bürgerſchaft ſprechen zu können So kam es daß die
beiden Richtungen aneinandergerieten und die ſtürmiſchen
Skandalſzenen hervorgerufen wurden die zur Auflöſung der
Verſammlung führten

Handel und Gewerbe
Wie der Reichsanzeiger mitteilt iſt die ſeitens der Re

gierung des Freiſtaats Guatemalg ausgeſprochene Kündigung
des Freundſchafts Handels Schiffahrts und Konſularvertrages
zwiſchen dem Deutſchen Reiche und der Republik Guate
mala vom 20 September 1887 von der genannten Regierung
dahin abgeändert worden daß der Vertrag am 22 Juni 1907
außer Kraft tritt

Heer und Flotte
Bei ſchönſtem Wetter wurde geſtern vor dem Neuen Palais

in Potsdam in Anweſenheit des Kaiſers und der Kaiſerin
ſowie der Prinzen und Prinzeſſinnen der fremdherrlichen Offi
ziere u a das Stiftungsfeſt des LehrinfanterieBatagillons gefeiert Nach dem Gottesdienſt hielt der Kaiſer
Parade über das Bataillon ab Während der Speiſung der
Mannſchaften machte der Kaiſer einen Rundgang an den Tiſchen
und trank auf das Wohl der Armee Generaladjutant General
der Jnfanterie v Keſſel brachte das Hoch auf den Kaiſer aus

Kaiſerliche Marine Der heimkehrende Transport der ab
gelöſten Beſatzung des Condor iſt mit dem Reichspoſtdam ſfer
Seydlitz am 9 Juni in Genna eingetroffen und hat am

i0 Juni die Reiſe nach Southar pton fortgeſetzt Habicht
geht am 12 Juni von Kamerun nach Libreville in See
Rhein iſt am 9 Juni in Kiel eingetroffen Fiſchereitorpedo

boot S 38 iſt am 9 Juni in Hamburg eingetroffen und ge
am 11 Juni wieder in See Zieten iſt am 9 Juni in
Wilhelmshaven eingetroffen

Verſammlungen und Kongreſſe M
Der Geſellſchaftstag für ethiſche Kultur becht

die Einſetzung eines Komitees zur Gründung einer Liga

ei
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gralunterricht Mitglieder ſind die Profeſſorxen yerkerDerhig und Meyer Berlin ſowie Dr Penzig und Dr Pfungſt
rankfurt a M

abgehalten
Die für den 17 und 18 Juni geplante Wanderverſammlung

des Centralvereins für Hebung der deutſchen Fluß
ind Kang lſchiffahrt in Bromberg kann wegen unvorher

geſehener Umſtände nicht abgebalten werden

Auskand
Der Krieg in Oſtaſien

Ein ſechswöchiger Waffenſtillſtand
Wie Standard aus Waſhington erfährt wird ein Fechs

wöchiger Waffenſtillſtand zwiſchen Rußland und Japan
vereinbart werden welcher als ſchon ſtillſchweigend in Kraft
getreten betrachtet werde

m

Die Antwort Japans an Rooſevelt lautet Da die Kaiſer
liche Regierung ſowohl im Jntereſſe der ganzen Welt als auch
Japans die Wiederherſtellung des Friedens mit Rußland auf
Grund von Bedingungen die ſeine Dauer durchaus gewähr
teiſten wünſcht wird ſie dem Vorſchlag des Präſidenten Rooſe
velt folgend Bevollmächtigte ernennen welche mit den
ruſſiſchen Bevollmächtigten an einem Ort und zu einer Zeit die
beiden Teilen genehm und gelegen ſind zuſammentreffen ſollen
um die Friedensbedingungen direkt und ausſchließlich zwiſchen
den kriegführenden Mächten zu verhandeln und abzuſchließen

Präſident Rooſevelt empfing am Montag die Antwort Ruß
lands auf ſeinen Vorſchlag Später hatte der Präſident eine
halbſtündige Unterredung mit dem ruſſiſchen Botſchafter Grafen
Caſſini der ihn wie von amtlicher Se ite verlautet beſuchte um
die Zuſtimmung Rußlands zu dem Vorſchlage des Prä
ſidenten auszuſprechen und ihm mitzuteilen daß Rußland Be
vollmächtigte ernennen werde die mit den japaniſchen Be
vollmächtigten zur Erörterung der Frage des Friedens zuſammen
treffen ſollen Ueber den Ort der Zuſammenkunft ſchwebt gegen
wärtig die Erörterung

Der Korreſpondent der Morning Poſt telegraphiert aus
Waſhington genaue Einzelheiten über die Verhandlungen Rooſe
velts mit Japan und Rußland welche der formellen Ueber
reichung ſeines amtlich vom 8 Juni datierten Schrei bens an
die beiden kriegführenden Mächte vorausgegangen ſind Der
Wortlaut dieſes Schreibens iſt auf grund vorherig er
Beratungen mit den Regierungen in Petersburg und Tokio
feſtgelegt worden Rußland erklärte ſich am 7 Juni bereit Rooſevelts
Anerbieten anzunehmen und ſtellte die Bedingung daß die An
nahme nicht öffentlich verkündet werden dürfe bis das Aner
dieten des Präſidenten amtlich bekannt gegeben ſei damit ihre
Wirkung in Rußland beobachtet werden könne und die öffent
liche Meinung auf den Frieden vorbereitet werde Nachdem
ſich Japan mit dieſen Bedingungen einverſtanden erklärt batte
wurde am nächſten Tag das Schreiben Rooſevelts durch die
diplomatiſchen Vertreter Amerikas beiden Regierungen formell
überreicht Rooſevelt veröffentlichte dann gemäß den vorher ge
troffenen Vereinbarungen ſein Schreiben Rußland hatte ſich
ehe es dem Anerbieten Rooſevelts zuſtimmte vergeblich bemüht
die Vereinigten Staaten moraliſch verantwortlich dafür zu
machen daß ſie die Milderung gewiſſer Bedingungen durchſetzen
ſollten auf welchen Japan wie bekannt beſtehen wollte

Die Tribuna meldet die italieniſche Regierung habe
den italieniſchen Botſchaftern im Auslande beſondere Anweiſungen
geſandt auf daß ſie innerhalb des Bereiches ihres Einfluſſes
ſoweit möglich die ruſſiſch japaniſchen Friedensunterhandlungen
zu unterſtützen hätten

Die Seeſchlacht bei Tſuſchima
General Linje witſch telegraphierte unter dem 10 Juni

einen ansführſichen Schlachtbericht über die Seeſchlacht bei
Tſuſchima an den Zaren Neues iſt darin nicht enthalten

Ein heimwärts fahrender ruſſiſcher Krenzer
Nach einer Lloyds Depeſche aus Singapur berichtet der dort

eingetroffene engliſche Dampfer Sea lton er ſei am Sonn
abend in der Malgccaſtraße einem nach Hauſe fahrenden Kreuzer
der ruſſiſchen freiwilligen Flotte begegnet

In der Mandſchurei
Eine amtliche Meldung beſagt Die Japaner vertrieben am

Morgen des 9 d Mts die Ruſſen von den im Norden von
Liangſchuſchwan und Nanchengtzu gelegenen Höhen und beſetzten
dieſe Stellungen An demſelben Tage beſetzten die Japaner die
Umgegend der nördlich von Changtu gelegenen Ortſchaften
Erhſchihlipu Soupangtai und Tungchiatznu

Die Lage in Ruſtland
Die Selbſthilfe

Der nächſte Geſellſchafstag wird in Bremen

keine Hoffnung ſei daß die Regierung auf die Stimme des
Volkes höre empfiehlt ein jeder möge das tun was in
einen Kräften ſtehe und was er nach ſeiner politiſchen

Ueberzeugung für notwendig ergchte Alle gehen Mittel ſo
ſpricht ſich die Reſolution des Verbandes aus müſſen nunmehr
verſucht werden Sich an die verſchiedenen Geſellſchaftsklaſſen
wendend ſchlägt der Verband ſodann vor den Verſuch zu
machen diejenigen Perſonen die ſich die Staats
gewalt angemaßt hätten ohne Verzug zu entfernen an ihrer Stelle eine konſtitutionierende Verſammlung
einzuberufen Maßregeln zum Schutze der Verbandsmitglieder
zu treffeu allgemein zu empfehlen vor den Gerichten jedes
Zeugnis auf Fragen bezüglich des Verbandes zu verweigern
und endlich für alle Berufe die dem Verbande angehören einen
allgemeinen politiſchen Ausſtand ins Werk zu ſetzen

Die Semſtwo Debntation
Der Moskauer Kongreß der Vertreter der Semſtwo und

Städte iſt obgleich der Generalgouverneur ſeine Beratungen
ſoweit die Verſammlung eine private bleibt nicht verhindert eine
nicht genehmigte Veranſtaltung Daher können die Mitglieder
der vom Grafen Heyden geführten Abordnung wie uns aus
Petersburg depeſchiert wird nur in der Eigenſchaft von
Privalperſonen ſich dem Zaren vorſtellen und ihm die Adreſſe
des Kongreſſes überreichen Graf Heyden hat indem er ſich
ſeine Beziehungen zu Hofkreiſen zu Nutze machte auch durch
Vermittelung der Expedition für Ceremonienſachen im Hof
miniſterium die Erlaubnis für die Deputation ſich dem Zaren
vorzuſtellen nachgeſucht Das Ergebnis des Geſuches iſt noch
nicht bekannt doch beſteht Grund zu der Annahme daß die
Deputation empfangen werden wird

e

Der Enlwurf betreffend eine Volksvertretung ſollte nach
ſeiner Erörterung im Miniſterrate vor eine beſondere Kom
miſſion gebracht werden an welcher gewählte Vertreter der
Semſtwos und der Städte teilnehmen ſollten Wegen der viel
fach erhobenen Forderungen die Volksvertreter ſo ſchnell als
möglich einzubernfen iſt dieſe Abſicht jetzt aufgegeben worden
Der Entwurf wird nach ſeiner Erörterung im Miniſterrate
und der Genehmigung durch den Kaiſer auf dem Wege eines
Manifeſts oder eines an den Senat gerichteten Ukaſes ver
öffentlicht werden ſo daß die Wahlen im Sommer ſtatt
finden und die Reicheduma im Herbſt einbernfen werden wird
Sie ſoll dann gleichzeitig mit den Sitzungen des Staatsrats
tagen

Die Marokko Frage
Ermordung des öſterreichiſchungariſchen Vizekonſuls

Der Engländer Madden Vizekonſul Oeſterreich Ungarns und
Dänemarks in Mazagan iſt am 5 d Mts von Arabern beraubt
und ermordet ſeine Frau iſt ſchwer verletzt worden Die
Mörder ſind entflohen Die Vertreter Oeſterreich Ungarns und
Eng lands haben eine energiſche Reklamation an den Sultan
von Marokko gerichtet

Aus Maazagan eingegangene briefliche Meldungen berichten
über die Ermordung des öſterreichiſchungariſchen Vlzekonſuls
Madden Die Mörder drangen vier an der Zahl in das
Schlafzimmer Maddens brachten ihm zahlreiche Dolchſtiche bei
und töteten ihn dann durch einen Schuß in die rechte Schläfe
Sie ſchoſſen auch auf ſeine Frau die aus dem anderen Zimmer
herbeieilte trafen ſie aber nicht Frau Madden flüchtete ſich
dann nach einem anderen Zimmer wo ſie am nächſten Tage
bewußtlos aufgefunden wurde Die Mörder entkamen unter
Mitnahme von Wertgegenſtänden Die Entrüſtung über die
Freveltat iſt bei Mohammedanern wie Fremden allgemein
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Jn Tanger wurde am Sonnabend der Vertreter Raiſulis
erſchoſſen Raiſuli wird einen anderen Bevollmächtigten nach
Mazagan ſchicken um die Mörder des öſterreichiſch ungariſchen
Vizekonſuls feſtzunehmen

Montag morgen haben Angebhörige des Stammes Beni Mzoar
in einem kleinen Orte nahe bei Tanger einiges Vieh geraubt
Es kam zu einem kleinen Gefecht bei welchem aber ſoweit
bekannt niemand getötet worden iſt

Frankreich und Nußland
Der franzöſiſche Handelsminiſter Dubief hielt in Paris auf

einem Bankett eine Rede in welcher er mit Bezug auf das
Bündnis mit Rußland ausführte Frankreich dürfe trotz der
gegenwärtigen Umſtände ſeinen Verbündeten nicht verlaſſen
Frankreich ſei nicht aggreſſiv es müſſe ſeinen Platz unter den
Mächten behanpten und auch fernerhin wie in der Vergangen
heit das Licht der Freiheit durch die Welt tragen

Jtalien und der Kongoſtagt
n der italieniſchen Deputiertenkammer erklärte der

Miniſier des Aeußern Tittoni in Beantwortung verſchiedener
Ein in Petersburg beſtehender Verband von 15 Vereinen ver

ſchiedener Geſellſchaſts und Berufsklaſſen die ſich zuſammen
geſchloſſen haben um in dem Kampfe gegen das
herrſchende Regime mehr Kraft entfalten zukönnen als es den einzelnen möglich wäre hat am Freitag ſeine
Arbeiten beendet Der Verband dem ſich als 16 Gruppe eine
Vereinigung von Banuern angeſchloſſen hat faßte unter anderem
einen Veſchluß in welchem er im Hinblick darauf daß zur Zeit

nene e en hwo T

Anfragen die italieniſche Regierung habe das Erſuchen der
Regierung des Kongoſtaates italieniſche Auswanderer
dorthin zu ſenden auf den ungünſtigen Bericht des von ihr zur
Unterſuchung des vorgeſchlagenen Anſiedlungsgebietes abgefandten
Stabsarztes Baccari abgelehnt Baccari habe in ſeinem Be
richt vom 3 Juli 1904 behauptet man habe ihn auf der Rückreiſe in
Kaſongo zu vergiften geſucht Der italieniſche Geſandte in
Brüſſel habe von der Kongoregierung das Verſprechen einer

W en Unterſuchung über den Vorfall erlangt bei dem
es ſich möglicherweiſe um einen Zufall und nicht um ein Ver
brechen handle Da das Gericht in Boma Einſtellung des Ver
fahrens beſchloß habe die italieniſche Regierung auf Verlangen
Baccaris die Prüfung der Akten dem Richter des Kaſſationhofs
Flocca übertragen Sein Bericht werde für die Beziehungen
der Regierung zum Kongoſtagt und zu Baccari maßgebend
ſein Der Miniſter fuhr fort gegenwärtig ſeien noch
64 von 73 italieniſchen Offizieren im Dienſt
der h a Auf Grund von von dorteingegangenen Berichten habe die Regierung als Vor
ſichtsmaßnahme die Erteilung gleicher Ermächtigung für
andere Offiziere eingeſtellt Die dort tätigen Offiziere aber ab
irato abzuberufen liege kein Grund vor eine ſo ernſte Maß
regel dürfe nur wenn es durchaus nötig ſei ergriffen werden
Die zur Entwicklung des Kongogebietes angewandten
Mittel hätten vielfach nicht den Geſetzen der Menſchlich
keit entſprochen doch müſſe man ehe man urteile den Bericht
der vom Souverän des Kongoſtantes berufenen internationalen
Unterſuchungskommiſſion abwarten der dem Souverän jetzt ein
gereicht ſei Jm Intereſſe Jtaltens liege eine freundſchaftliche
Haltung ohne Nachgiebigkeit und Schwäche Jtalien müſſe es
erwünſcht ſein daß der Kongoſtagt ſeine politiſche
Jndividualität nicht einbüße da er den höheren Klaſſen
der italieniſchen Auswanderer eine ſichere Zukunft biete Der
Miniſter ſchloß mit der Mitteilung daß bei der Kongoregierung
wegen der in den eingegangenen Berichten erwähnten Uebel
ſtände Betrauung der italieniſchen Offiziere mit ihrem Rang
nicht entſprechender Tätigkeit Einſpruch erhoben worden ſei und
daß in Rom ein Konſulat auch zur Kontrolle über die Ver
hältniſſe der Offiziere errichtet werde

Die tür kiſch montenegriniſchen Grenzkämpfe
General Schemſi Paſcha iſt mit Truppen in Taſchlidja ein

getroffen er hat die Orte Baritza Krupitza und Proſchtchenje
beſetzt und die Ordnung wieder hergeſtellt

Schweden und Norwegen
Der Kronprinz von Schweden und ſein Bruder Prinz

Eugen ſind am Montag nach London abgereiſt
Kultusminiſter Dr v Frieſen iſt am Sonntag in Stockholm

geſtorben
Spanien

Der Miniſter des Aeußern erklärte einem Zeilungsberichl
erſtatter gegenüber alle Gerüchte von Heiratsprojekten
des Königs von Spanien ſeien reine Phantaſiegebilde

Vereinigte Staaten von Nordamerika
Präſident Rooſevelt empfing am Montag eine Abordnung der

amerikaniſch aſiatiſchen Geſellſchaft Derſelben
erllärte der Präſident er wolle ſeine Macht ſo ſehr er könne
zu dem Ziele verwenden den amerikaniſchen Handel in China
zu fördern Er werde die Angelegenheit mit den Beamten der
in Betracht kornmenden Miniſterien beraten Die Abordnung
trat bei dem Präſidenten für weniger ſtarre Anwendung der
chineſiſchen die Einwanderung verbietenden Geſetze ein

Der 3 4 deutſch amerikaniſche Lehrertag wird vom
30 Juni bis zum 3 Juli in Chicago abgehalten werden Die
Univerſität Chicago hat in zuvorkommender Weiſe die nötigen
Räumlichkeiten zur Verfügung geſtellt Der Präſident G Pfeiffer
hat folgenden Aufruf erlaſſen

An die deutſchen Bürger Chicagos Auf Beſchluß des vor
zwei Jahren in Erie Pa abgehaltenen 33 deutſch ameri
kaniſchen Lehrertages wird der diesjährige 34 Lehrertag in
Chicago zuſammentreten und zwar in den Tagen vom 30 Juni
bis 3 Juli d J Es iſt bisher ſtets üblich geweſen und eine
durch den Brauch geheiligte Sitte geworden daß in Au
erkennung der großen Dienſte welche die dentſch amerikaniſchen
Lehrertage durch Forderung einer vernunftgemäßen Erziehung
der deutſchen wie der geſamten Bevölkerung dieſes Landes
leiſten die deutſche Bürgerſchaft der Orte in denen die
Tagungen ſtattfinden den Teilnehmern daran eine herzliche
Gaſtfreundſchaft entgegenbringt Der diesjährige Lehrertag
wird ſich beſonders mit den Angriffen befaſſen die von ſeiten
nativiſtiſcher Schulſuperintendenten auf die deutſche Sprache
gemacht worden ſind

Leitung Otto Sonne
Verantwortlich ſür den politiſchen Teil Dr Fritz Wichmann für

den lokalen Teil Erich Beuthner, für Provinzialnachrichlen
J Erich Beuthnerz für das Feuilleton Dr Arthur Ploch
für den Handelsteil Ernſt Böhme für den Jnſeratenteil Carl
Romacker Druck und Verlag von Otto Hendel Sänmtlich in
Halle a S
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An nunErkrankte wollen ſich die Zeit nehmen endſiehende Heilungsberichte zu prüfen
veröffentlicht weil man die Neberzengung hat daß das leidende Publikum ſe
gerechnet wortgetren weggelaſſen ſind alle Ausdrücke der Dankbarkeit
dringend gebeten hiervon umfangreichen Gebrauch zu machen

Lungenleiden

Behördlicherſeits iſt dies bereits geſchehen

Bronchialkatarrh
Es iſt dies nur ein verſchwindend kleiner Teil der fortgeſetzt eingehenden Sie werden ohne jeden Kommen

ſehr wohl imſtande iſt ſich ſelbſt ein Urteil zu bilden rie iſtiſcheſowie etwaige Kritiken über vorangegangene erfolgloſe Kuren Die Originalbriefe liegen zur Einſicht aus und wird
Abweichungen von der Wahrheit gleichviel ob ſie in dieſen einleitenden

Lungenbluten
Magenleiden

Die Briefauszüge ſind kleine ſtiliſtiſche Abänderungen t

Worten oder in den nachfolgenden Heilungsberichten gefunden würden zögen ſtrenge Strafen nach ſich Um den Laien die Möglichkeit an die Hand zu geben nicht erſt den Ausbruch der Krankheit
abzuwarten ſondern bei Auftreten auch nur eines einzigen Symptomes ſich r
Symmnptome Nachtſchweiſte Ju derGeräuſch begleitet Blutſpucken Oft heftiger unregelmäſtiger Herzſchlag verbundenen 4Zur Kur Emnleitung ſind nötig die genane Leidensbeſchreibung die Angabe der Beſchäftigung und ob kalte Füſte vorhanden ſind

Muir Imstitut Spiro spero
Asthinga

Seit ungefähr 6 Jabren litt ich zeitweiſe an Athmungsbe
ſchwerden welche ſich bei Anſtrengungen ſteigerten es war aber
immer noch erträglich ſo daß ich Hilfe nicht in Anſpruch
nehmen durſte Seit einem Jahre aber verſchlimmerten ſich
dieſe Anſälle ſo daß ſchließlich Aſthma eintrat beſonders hatte
ich nachts unter dieſen Anfällen zu leiden an einen Schlaf war
nicht zu denken in der Bruſt ließ ſich beim Athmen ein pfeifen
des Geräuſch bören es ſtellten ſich ſtarke Rückenſchmerzen ein
halte aber keinen Auswurf und ſo geſellten ſich noch ſtarke Bruſt
beklemmungen dazu Dieſe Anfälle wurden immer ſchlimmer
ch konnte meinen häuslichen leichten Verrichtungen nicht mehr

nachgeben und nur mit großer Mühe einige Schritte weit laufen
Verſchiedentliche Hilſe welche ich in Anſpruch nabm zeigte ſich
leider exfolglos Durch die Zeitung auf Jhr wertes Jnſtitut
aufmerkſam gemacht wandte ich mich an Sie die Kur ſchlug
auch ſofort an ſodaß ich nach 14tägigem Gebrauch beingbe voll
ſtändig von meinem Leiden erlöſt war Jch führte die Kur noch
einige Zeit nach Vorſchrift fort und bin nun vollſtändig gebeilt
Habe bis jetzt nie wieder ähnliche Anfälle bekommen Indem
ich Jbnen hiermit nochmals meinen verbindlichſten Dank aus
ſpreche habe ich auch Jhr wertes Jnſtitut bereits meinem Be
kanntenkreiſe warm empfohlen

Hochachtungsvoll Fran Revierförſter E Peiſer
in Forſthaus Hohenborau b Carolat

Vorſitehenden Bericht beglaubigt
Kölmchen b Liebenzig Der Gemeinde Vorſteher Seiler

IHerzasthma
Seit 10 Jahren litt ich an Herzkrankheit Atemnot begleitet

von einem ſchrecklichen Huſten und zäbem ſchleimigemn Auswurf
Hände und Füße waren ſtets kalt Schwindel als wäre ich be
trunken Schlaf ſehr wenig oft die ganze Nacht gar keinen Jch
war immer müde von einer faſt ſchmerzhaften Müdigkeit über
wältigt Eſſen konnte ich ſehr wenig am liebſten gar nichts Mir
würde ſtets übel Drücken im Magen Anfang Auguſt 1902

Regel kalte Hände und Füſe

vor ſich doch beſſerte ſich eines nach dem anderen Der Appetit
ſtellte ſich ein ich verlangte nach Eſſen Der Huſten ließ nach
und der Auswurf wurde wäſſeriger Hände und Füße wurden
warm ich wurde ruhiger Schlaf ſteilte ſich ein und ich fühlte
mich des Morgens wohl und kräftig und ſo beſinde ich mich jetzt
ſehr wohl Ich babe guten geſunden Schlaf ſehr guten Appetit
gute Verdaunng Atmen rubig befreit von Huſten und Auswurf
Durch die Kur bin ich nun wieder geſund geworden ich kann
mich des Lebens noch erfreuen jetzt im 69 Lebensjahre das ich
dem Kur Inſtitut Spiro spero verdanke

Dieſes zur Empfehlung allen ähnlich Kranken

v Emil Kullmann LeipzigVorſtehende Namensunterſchrift des Herrn G Th E Kull
mann aus Leipzig Neudnitzerſtraße Nr 9 wird hiermit beglaubigt

Leipzig Der Gerichtsſchreiber beim Kal Amtsgericht
Seyfarth Aktuar

XNasen Rachen u Bronchialkatarrh
Seit ungefähr 6 Jahren litt ich an einem chroniſchen Nafen

Rachben und Bronchialkatarrb welcher mir viele ſchwere Stunden
und Kummer verurſachte Jch hatte beſtändig Kopfweh im
Rachen verſpürte ich ſtarkes Hitzegefübl er war immer trocken
und mit klebrigem Schleim bedeckt Unterhalb der Luftröhre
batte ich einen bösartigen Druck Das Atmen wurde mir manch
mal ſehr beſchwerlich und war ich von Zeit zu Zeit ganz
dämpfig Meiner Arbeit konnte ich zwar nachgehen aber mit
großen Beſchwerden Bei der geringſten Anſtreugung kam ich
in großen Schweiß verbunden mit Herzklopfen Jch nahm auch
verſchiedene Aerzte in Anſpruch aber leider erfolglos Die
Aerzte ſagten das wäre ein chroniſcher Katarrh und würde er
auch ſchlecht wieder weggehen

Durch die Zeitung nun auf Jhr Inſtitut aufmerkſam gemacht
entſchloß ich mich die Kur durchzuſühren Ich betrieb die Kür
einige Zeit lang und zu meinem Erſtaunen iſt es von Tag zu
Tag immer beſſer geworden welche Beſſerung ſchließlich in voll

ch fühle mich wieder vollſtändig
wandte ich mich an Ihr Inſtitut ich fing die Kur an Da die
Krankheit ſehr veraltet war ging die Beſſerung nur ſehr langſam

Ein brecherpflegen besonders während der

BReisezeit
sich zu regen Gegen sie gibt es

Leinen Schutz
Aber den von ihnen vVerursachten

Schacien ersetzt
die Versicherung gegen Binbruchsdiehbstalil

Zur Annahme von Anträgen hült sich bestens empfohlen

Die General Agentaan
des Miecderläncdischen Lloychk

Halle a Streiberstrasse 33
Vertreter an allen Plützen gegen hohe Provision gesueht

ſtändige Heilung überging J
geſund und kräftig Ein Beweis daſür Jch bin am letzten
Sonntag 5 Stunden per Nad hin und auch wieder zurückgefahren

Eine vorzügliche Schreibfeder
ist die

Deutsche Kaiser Peder

e v ren lagJ Zoebisch Iallea S

eBlitzableiter

H HaarKönigſtraße 13

Stuttgarter Mit u Rückversicher Aktiengesellsechaft
Grundkapital Fünf Millionen Mark

Für jetzige Reisezeit empfehlen den Abschluss von
Einbruchdiebstahl Versicherungen

Drescden MNiederlössnitz

echtzeitig nach Hilfe umzuſehen folgen hier einige der am häufigſten vorkommendenBnuſten vielfach zum Erbrechen reizend Answurf zähen Schleimes Stechen auf Bruſt und Rücken Druck in den Schulterblättern
Atemnot Das Atmen iſt ſpäter von hörbarem pfeifenden und ſchunrrenden
rit ſtarkem Angſtgefühl Mangelhafter Schlaf Schlechte Verdannng e e

Man adreſſiere
Hohestrasse Nr 195 b

welches gewiß eine ſchöne Tour iſt und Ausdauer bedarf Ich
kann alſo wohl mit Recht ſagen daß ich Gott und Jhnen durch
Jhre wundervolle Kur meine lebensfrohen Tage zu verdanken
habe Jch ſage Jhnen für die große Mühe nochmals meinen
verbindlichſten Dank HochachtungsvollAndreas Schörner Kübſchwitz

Die Echtheit obiger Unterſchriſt beglaubigt
Deng Bürgermeiſter

Gem Oberver waltung Kautendorf
Chronischer Magenkatarrh

Jch litt 8 Jahre an heftigen Magen Bruſt und Rücken
ſchmerzen dazu brennende Nierenſchmerzen Auſſtoßen und Sod
brennen war ohne Aufhören dazu Schwindel Auch eine faſt
unlösliche Verſchleimung war vorhanden und im Schweiß war
ich immer wie gebadet Hände und Füße für immer kalt So
bald die Schmerzen anfingen mußte ich mich zu Boden werfen
und krümmte mich zuſammen wie ein Wurm bis ſich Erbrechen
einſtellte und dann die Schmerzen ein wenig nachließen Das
Eſſen mußte ich ganz einſtellen nur ein wenig trinken und auch
das blieb nicht im Magen Trotzdem ich viel medizinierte und
in Kliniken geweſen war wurden die Schmerzen immer heftiger
und ich weil ich nirgends Hilfe fand fühlte mich nahe dem Tode

Zufällig erhielt eine Gutsbeſitzerfrau ein Büchlein vom Jn
ſtitut für phyſikaliſche Therapie Spiro spero Ich machte na
türlich nicht ohne Mißtrauen einen Verſuch und wandte mich an
Sie und dann geſchah ein Wunder Nachdem ich nämlich längere
Zeit in der Kur war und die Verordnungen ſtrickte befolgt hatte
wurde mein Appetit und mein Ansſehen bedeutend beſſer Die
Schmerzen nahmen allmählich ab An Körpergewicht babe ich
zugenommen auch kann ich jetzt alles eſſen Hände und Füße
ſind immer warm Jch verdanke mein Leben und meine jetzige
Geſundheit nur Jbnen allein und bin jetzt der Wahrheit gemäß
mit dem Erfolge außerordentlich zufrieden wofür meinen berz
lichſten Dank Frau A Reiſewitz Cosnehnen b Medenan

Bez Königsb i Pr
Beglaunbigt Der Gemeinde Vorſtand

L S, Poßinke
Friedmann 8 Weinstock

Bankhaus Leipziger Str 12
Linlösung von Coupons

An und Verkauf von Wertpapieren
Vorzinsung von Bareinlagen

Aufbewahrung und Verwaltung der Wertpapiere
Sehliessfächer in der Stahlkammer

Abteilung für Knxe Obligationen
und Aktien ohne Börsennotiz

extra ſtark mit allem Zubebör
offeriert billigſt

e

h Se S t
Wilh Heckert

Gr Ulrichſtraße 57
unter günstigen Bedingungen und nehmen Anträge gern entgegen tlit PrometheusDie Zubdirektion Halle a Alte Prom 6 Otto ar ullüZ 95 Cas Lerde

V Lotae Suvdirektor Holzhandlung und DampfſägewerkR Narschall Generalagent Gütchenstrasse 15 r 9 Praktiſch SparſamA Lippold Landsberger Str 61 II Cöthen Anhalt EtegantFernſprecher Nr 10 S G ren Sgetlüitt

S r e h h C a v d Petrolenm KocherS 448 61 J 6 4 6 9 Vernicelcelza Spiritus Kocher9 25 Verkupfern Verzinnen eeeeeeeegeege 2z z Bergſtraße AUr 7 Bronzieren 5 e de Vom 17 bis Juni 1905s a L werde ieh ina lugeuieur u lustallations Burean et Verd Haassengier s De Hnlle Motel Stadt Mamburg
S 7ot3 r Jeigllwaren SFabrik anwesend sein umMaschinenwerkstätte m elekt Betrieb h e künstüche ung

z Elehtriſdje Abteilung Gaskocher SCEe AuSenF 77 2 Reviſionsſtelle des Verb der Fenerverſ Geſ a 0C e 3 S l direkt nach er Natur für Patienten anznkertigen
7 77 e BHiektrische Licht u Kraftanlagen, ren J I Ad Müller Augenkünstler ans Wiesbaden

ter er re n So leöfen Spezialität WMüllers Reform Angeneparatnren asba de9 r Gas Glühlicht Kronen LaternenElektrotechnik KohlensGeschaättsbücher
in jeder Preislage vollständig flachaufschlagend liefert billigst

D 70 bish Gr Steinstr 82

Gut aſſortiertes Lager aller Pydarfsqrtikel für die
e

garantiert höchſter Nutzeffekt
billigſte Preiſe

Max Schöllner
Spiegelſtr 13 Fernſpr 2536

Gutes danerhaftes Gummiband
für Strumpfbänder kauft man bei
H Schnee Nachf Gr Steinſtr 84

Zu der am Ende jeder Saiſon notwendig gewordenen Räumung eines Modelagers
Jahre die noch vorhandenen Beſtände fertiger Sachen beſonders

leider odelle in andere Kleider in Seidde Wolle un Leiter
Blusen und BIlIusenröcke Paletots un Paletotlakeicder

Rüschen und Stolas Vnterröcke Staube Regen un HRBeisermäämtel
zum ganz außergewöhnlich billigen Jreiſen zum Verkauf zu ſtellen und empfehle ich dieſe Gelegenheit nur beſte Waren

Franz Reich
billig zu kanfen beſonderer Begchtung

alle a Poststrasse 21

Wascht mit
Schwan Seifenpulver

habe ich mich entſchloſſen auch in dieſem

Spozialgeschäft für keins Damenmoden

und erstklassigo Anfortigung
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